

La Lucha



Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes.

Suscripción anual, 5 ptas.— Paqueteros, 10 cts. ejemplar.— Pago adelantado, 8 cts. ejemplar.
América y Portugal, suscripción anual, 6'50 ptas.— Número suelto, 20 cts.— Paqueteros, 15 cts. ejemplar. Pago adelantado, 12 cts.
Demás países, suscripción anual, 8'50 ptas.— Número suelto, 25 cts.— Paqueteros, 18 cts. ejemplar. Pago adelantado, 15 cts.

Publicación Cultural, Progresista, Regeneradora, Pedagógica y de Crítica Religiosa.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Gra. Barcelona, 48.

Precio, 15 cts

Palabras para hacer pensar

La Sociedad es enemiga de los que perturban sus "mentiras vitales". Frente a los hombres que le traen un nuevo mensaje, su primer gesto es hostil; olvida que necesita de esos grandes espíritus que, de tiempo en tiempo, desafían su encono predicando "verdades vitales".

Todos los que renuevan y crean son subversivos: contra los privilegios políticos, contra las injusticias económicas, contra las supersticiones dogmáticas. Sin ellos sería inconcebible la evolución de las ideas y de las costumbres, no existiría posibilidad de progreso. Los espíritus rebeldes, siempre acusados de herejía, pueden consolarse pensando que también Cristo fué hereje contra la rutina, contra la ley y contra el dogma de su pueblo, como lo fuera Sócrates, como después lo fué Bruno.

JOSÉ INGENIEROS.

* * *

La Sociedad, establecida para hacer respetar el derecho de todos, está en el deber de obligarme a respetarla. Mas, tomando este deber por pretexto, que no venga nunca la Sociedad y diga: "Tienes el derecho, pero no puedes ejercerlo, mientras no hayas cultivado tu entendimiento o me pagues un tributo", porque me creeré entonces con la facultad de contestarle: "¿Quién eres tú, para impedir el uso de mis derechos de hombre? Sociedad pérfida y tiránica, te he creado para que los defiendas, y no para que los coartes; ve y vuelve a los abismos de tu origen, a los abismos de la nada."

FRANCISCO PÍ Y MARGALL.

El Estatuto Catalán

No sin algún temor, nos decidimos a comentar este apasionante, tanto como complejo y enreverado asunto que actualmente se está debatiendo en las Cortes españolas, ya que ello significa nombrar la sogá en casa del ahorcado. Por haber protestado noblemente de la intolerante expresión estampada en un diario local: «se ha de hacer imposible la vida en Sabadell a los que anuncien en castellano», fuimos amenazados y de ello tocamos las consecuencias, aunque no de una manera franca, sino jesuítica e inquisitorial.

Nadie ha escuchado jamás de nuestros labios una palabra de desprecio contra Cataluña, pues la amamos como los que más, por ser la tierra que nos vió nacer, y la hemos defendido, siempre que para ello se ha presentado ocasión. Hablamos su lengua, la estudiamos y hasta la enseñamos y sino la escribimos para el público, no es porque no la amemos, sino que con ella no resulta tan intensa como es nuestro deseo nuestra modesta actuación, y en ello hay también que no la consideramos superior a la castellana, con cuya apreciación no creemos ser injustos, aunque esto no quita que sintamos un gran amor por la catalana, por ser nuestra lengua materna.

Los momentos que transcurren son inquietantes, pues, al sólo anuncio de discusión del Estatuto, se ha levantado en toda España una tempestad de protestas en contra de Cataluña. ¿Hay razón para ello? Difícil es la respuesta, porque si bien, en general, Cataluña ama a España, en ciertos sectores las burbujas del separatismo flotan a menudo en la superficie pretendiendo hacernos comulgar con ruedas de molino. Cataluña, mírese por el lado que se quiera, cometería la más grande de las insensateces, si se dejara arrastrar por la ola del separatismo. Cataluña, hoy la más rica de las regiones españolas, pronto tocaría las consecuencias de querer vivir apartada de las regiones hermanas.

¿Solos? ¿Qué haríamos solos? España pueda prescindir de nosotros y nosotros no podemos prescindir de España. Todo lo

que necesite España, se lo puede proporcionar Inglaterra, por ejemplo, y esta nación, a cambio, consumiría de buena gana los productos agrícolas sobrantes de España, así como la gran diversidad de sus minerales. ¿Qué haríamos entonces en Cataluña de nuestros productos industriales, sin el mercado de España? He aquí el pavoroso problema que, en su ceguedad, no ven muchos catalanes. Cada nación, tanto de Europa como de América, tiene millones de obreros parados, por exceso de producción. ¿Dónde encontraríamos, pues, nosotros los mercados necesarios, sino estamos en condiciones de competir con nadie?

Porque apreciamos tan justamente la situación, somos motejados por los fanáticos de malos catalanes, cuando, precisamente, demostramos, señalando el gran peligro que corremos, amar más que ellos, pues que, para que no se dé un salto al abismo, llegamos hasta a exponernos a que se nos cuelgue el *inri*.

Repasando la Geografía de España, apreciamos las grandes posibilidades económicas de que dispone; ninguna nación del mundo la aventaja, en igual número de kilómetros, y lo que haremos los catalanes, haciendo caso de visionarios y románticos, será cavarnos nuestra fosa. Nuestras conminaciones y nuestras exigencias, provocarán el enojo del compacto bloque de las demás regiones, para ponerlas en guardia y en condiciones para prescindir de Cataluña, lo que puede realizarse sin grandes esfuerzos y rapidísimamente, contando como cuenta con gran abundancia de hombres inteligentes en todos los ramos de la Ciencia, y entonces estaremos contentos de haber matado la *gallina de los huevos de oro*.

Hay que curar a toda costa a Cataluña de la neurastenia del separatismo; ante la dolorosa realidad de empeñarse en suicidarse, nuestros generosos esfuerzos deben converger en evitar la tragedia, curando su obsesión de suicidio. No debemos creer en el destino inexorable de su ruina. Todos los hombres de buena voluntad debemos tener interés en hacer comprender a Cataluña que su individualismo ha de serle funesto.

El separatismo sólo puede ser manantial de injusticias, de discordias, de iniquidades, de conflictos y de perturbaciones. Amemos a Cataluña, pero amemos también a España. Sólo un inconsciente puede aconsejar lo contrario. Nuestros vínculos espirituales han de ir estrechamente unidos a los de la espiritualidad del resto de la raza ibérica, haciendo que nuestros sentimientos actúen de acuerdo con la razón. Nuestra situación es sumamente delicada y se impone la moderación y el comedimiento. Suavicemos nuestra tensión nerviosa y desterremos de nosotros el egoísmo y la hipocresía. Los prohombres de la República no sienten animadversión hacia Cataluña. Conservemos, pues, la sangre fría y armonicemos nuestros intereses con los del resto de España. Ahora más que nunca, ha de imponerse la concordia y una conducta transigente, razonable y serena. ¿Qué vamos a sacar de envenenar más las pasiones? Nada bueno para Cataluña, pues ciertos radicalismos e intransigencias podrían traernos para nuestra amada región su ruina inminente. A nadie conviene la perturbación de la vida nacional y el buen sentido nos llama a que hagamos desaparecer toda discrepancia y a que limemos toda aspereza con la mejor buena voluntad.

Nadie ha de regatear el respeto a la personalidad de Cataluña, a su lengua, a sus costumbres, a su manera de ser, siempre que vayamos de acuerdo con las demás regiones hermanas en igualdad de derechos y deberes.

Reconocemos nuestros cortos alcances para entrometernos en asunto de tanta envergadura como la del Estatuto de Cataluña; pero tenemos fe en los hombres que dirigen la República que en el problema de la Enseñanza serán justos, como asimismo lo serán en los de Orden Público, Justicia y Hacienda, permitiéndonos el desarrollo y desenvolvimiento en todo lo que convenga a Cataluña y a la gran colectividad española.

Esto es lo que sinceramente piensa un catalán que ama a Cataluña con la misma intensidad que a España y que a todas las naciones del Universo.

JOAQUÍN ESTRUCH.

El Deber de la República

Más que los temas políticos, interesan hoy al país los problemas económicos y la normalización de la vida nacional. En el hogar, en el taller, en la fábrica, en el comercio, la principal preocupación es la dificultad que existe en la actuali-

dad para el desenvolvimiento de la vida, debido a la carestía latente de los artículos de primera necesidad y a la falta de trabajo. Sin embargo, los políticos olvidan estos temas para abordar ciertas combinaciones para un porvenir próximo. Más

que las ambiciones políticas, nos interesa la pronta solución de los problemas económicos, que vamos echando de menos, porque tardan demasiado.

Los problemas de la carestía de la vida y carencia de trabajo, debieron haber sido solucionados sin demora, ya que el hambre no admite espera; por cuyo motivo urge el remedio, cada día más apremiante para resolver el paro forzoso, no la vagancia, que, desgraciadamente, existe por otras regiones, que los gobernantes miran y cuidan con esmero, a costa del resto de la Nación.

Hay que acometer obras, repartiendo jornales con profusión, abriendo pistas de comunicación y terminando los actuales ferrocarriles en construcción, librando al proletariado de las torturas de la miseria. El Gobierno, de acuerdo con los Municipios, debe acometer rápidamente cuantas obras redunden en beneficio de los pueblos, ampliando éstos y afrontando de una vez la construcción de barriadas de casas baratas, obras justificadas por la escasez de viviendas.

Todo sacrificio impuesto a la riqueza, al lujo y al vicio tendrían una explicación, si había de mitigar el hambre y martirio de muchas familias que viven en huelga forzosa.

Es un deber ineludible de la República.

Las Corridas de Toros

¿Queréis conocer la cultura de los pueblos? Estudiad sus programas de fiestas.

CAMPOS.

«No cabe en mí la idea de que el hombre para solaz de su espíritu haya podido inventar ningún acto en que se vulneren las Leyes Morales apartándolas de su curso verdadero; estimo, por tanto, que la llamada *fiesta de toros es una aberración de la Humanidad. ¿Tengo razón?*

«Sí, mucha. Esa clase de espectáculo, por su carácter sanguinario, se encuentra al margen de toda cultura. Mientras se derrame sangre y haya víctimas en cualquiera distracción que para su solaz haya inventado el hombre, no puede ser agradable a los ojos de Dios.

«El Supremo Espíritu creó, para ayuda y servicio del hombre, tanto al paciente caballo como al sumiso toro, para que, domados por él, fuesen sus compañeros de trabajo y le ayudasen en las faenas agrarias en que los necesitase, y el hombre, sin agradecer esta coope-

ración y sin tener en cuenta que a Dios no pueden halagarle los sacrificios de personas ni animales, condena al caballo a morir, vendados los ojos, de una manera ignominiosa, y al toro, que en su defensa considera a los lidiadores *sus mortales enemigos*, porque han desgarrado su piel y martirizado su carne con las que llaman suertes de pica y banderillas, le hiere repetidas veces con la punzante espada, hasta que dobla el cuello y se desploma falto de vida sobre la tierra que tantas veces puso en condiciones de producir el alimento del hombre ayudándole en tan penosa labor.

«Y... ¿a esto le llaman fiestas? No, no puede serlo; porque ninguna satisfacción profunda, ningún sentimiento despierta en el alma que la engrandezca ayudándole en su elevación. Por el contrario, constituye un mal de los muchos que la humanidad, en su marcha por el camino del Progreso, no ha sabido conjurar. ¿Ignora que mientras existan las fiestas de toros no merecerá el nombre de culta?»

* * *

La edificante conversación que antecede, fué sostenida por dos buenos amigos, que me distinguen con su afecto, en hermosa mañana de primavera en una frondosa y poética alameda en la que se respiraba una atmósfera perfumada por múltiples flores.

Híceles presente mi deseo de hacer pública tan culta conferencia, a lo que accedieron, por entender que con ello se trabajaba en favor del Progreso social a que todos estamos obligados.

Yo, que así también lo entiendo, añadí que me apenaba profundamente la inversión de *sumas crecidas* en la construcción de *circos taurinos*, cuando existen poblaciones donde se carece de *Escuelas* donde llevar a la juventud el pan del alma, que representa la educación primaria que eleva a la categoría de hombres cultos, cuando no a la del verdadero valor social.

FRANCISCO DE P. CAMPOS.
Rota (Cádiz).

Historia de los Días

II.

LUNES

Aun cuando no hay relación alguna entre el período de la semana y los movimientos de los astros, desde muy antiguo, se hallan cinco días de la semana dedicados a los planetas y a las divinidades mitológicas del mismo nombre que éstos.

Lunes, o día de la Luna, es el nombre del segundo día de la semana dedicado a nuestro satélite, al que los romanos denominaron Diana y consideraron como consorte de Febo, el astro del día.

Refieren sus poetas que era la diosa Diana de gentil hermosura y singular donaire, y que su padre Júpiter le dió un arco y un séquito de ninfas, haciéndola reina de los bosques, pues era la caza su diversión favorita. Tenía Febo una resplandeciente carroza tirada por flamígeros caballos, la que surcaba los espacios iluminando el mundo con sus dorados y ardientes resplandores durante el día. En esta misma carroza de plata rodaba la bella diosa Diana sobre las nubes en el silencio de la noche, bañando la Tierra con suave y argentina luz. A la Luna, pues, está consagrado, desde tiempo inmemorial, el segundo día de la semana con el nombre de «Lunes».

Instantáneas

SOMBRAS MACABRAS.

Somos enemigos acérrimos de la pena de muerte; pero más de una vez hemos pensado, cuando ha habido un asesinato, con premeditación y a sangre fría, que, para no matar al asesino, antes él no debiera haber matado a su víctima.

Nos referimos al asesino del Presidente de la República Francesa, que a estas horas aun no sabemos si verdaderamente se llama Gorgoulouff, si es o no un fascista, si es un pobre diablo o un pillo de siete suelas.

Sea como sea, nosotros, que repudiamos con toda el alma la aplicación de la pena de muerte, protestamos del asesinato de Mr. Doumer. Tiene alguna justificación la muerte de un tirano, cuando con la eliminación de éste se evitan males mayores; pero aunque Mr. Doumer era conservador, no era un tirano en el sentido estricto de la palabra, a no ser que lo fuera para los que su filosofía reza que «todo gobierno es tiranía».

No sólo ha sido Doumer el hombre representativo que Francia ha perdido; en el transcurso de breves horas, también ha perdido al hombre cumbre Albert Thomas, Director que fué de la Oficina Internacional del Trabajo, gran cooperativista, a quien los obreros de todo el mundo lloran, porque a ellos había dedicado lo mejor de su ser, sus esfuerzos, su inteligencia, su alma...

El hombre ya sabemos que, tarde o temprano, ha de rendir tributo a la madre Tierra; pero hombres como Albert Thomas, todo corazón, todo entusiasmo, toda actividad para las buenas causas, duele en lo más recóndito del alma su desaparición.

Con Albert Thomas, la causa de los humildes pierde un fervoroso defensor, el socialismo una estrella de primera magnitud y el cooperativismo uno de sus más grandes propagadores.

TÁNTALO.

La Sociología como Ciencia Natural

I.

La humanidad nos ofrece, simplemente, el caso de una especie animal luchando por la vida con otras y procurando adaptarse, en grupos, a un medio físico limitado: la corteza de la tierra. Como este medio físico no es homogéneo, los grupos de la especie presentan variedades resultantes de sus heterogéneas condiciones de adaptación, reflejadas en sus instituciones y en sus creencias colectivas. Esas causas naturales determinan la desigualdad de las razas; por la interferencia de otros factores innumerables, esos grupos evolucionan y constituyen las nacionalidades, que son agregados sociales transitorios en el tiempo infinito.

Prescindiendo de la *estructura social*, no podría comprenderse la *experiencia social*. Los resultados de la sociología ilustran el estudio de la *psicología social*. Son ciencias estrechamente vinculadas, como la anatomía y la fisiología. La una estudia la estructura de los grupos sociales y el desenvolvimiento de sus instituciones; la otra estudia sus funciones psíquicas de adaptación colectiva y el desarrollo de la experiencia social.

La evolución humana es una continua variación de la especie bajo la influencia del medio en que vive. Por ser una especie viviente, está sometida a las leyes biológicas; por ser capaz de vivir en agregados sociales, se subordina a las leyes sociológicas, que dependen de aquéllas; por ser apta para transformar y utilizar las energías naturales existentes en el medio, evoluciona según leyes económicas, especializadas dentro de las precedentes. Esta concepción no es la corriente en las disertaciones de los sociólogos. Y se explica.

La moderna evolución de los estudios históricos permite apreciar la importancia fragmentaria de la vasta labor realizada por los sociólogos contemporáneos, aunque se los considere unilaterales e incompletos. Sus doctrinas, sin dar una pauta definitiva para estudiar la evolución humana, ofrecen algunas conclusiones fundamentales y útiles criterios normativos; su aplicación permite sacar de las narraciones históricas algunos principios generales, cada vez menos inexactos.

Ninguno de los criterios corrientes muestra la amplitud necesaria para abarcar toda la evolución de los agregados sociales. El «organicismo» y el «conomismo» históricos, exactos, si se los considera relativamente, son falsos, si se los acepta en términos excluyentes y absolutos. Una sociedad es un agregado biológico, pero no es un organismo; los procesos económicos, a su vez, son manifestaciones evolucionadas de simples fenómenos biológicos.

Los diversos grupos sociales necesitan adaptarse a su medio y están sometidos al principio biológico de la lucha por la vida, lo mismo que los grupos de otras especies gregarias. Esa condición de vivir en grupos determina modificaciones colectivas, subordinadas al cambio incesante de sus condiciones de adaptación y selección natural.

Tres formas de lucha son posibles en la especie humana: 1ª, entre agregados sociales; 2ª, entre agregados e individuos; 3ª, entre individuos aislados. Dos naciones que se arruinan recípro-

camente en una guerra de supremacía económica, encuéntranse en el primer caso. Un delincuente que comete acciones antisociales, representa el segundo. Dos salvajes que se disputan una raíz alimenticia, se encuentran en el tercero.

Las formas de lucha por la vida entre los agregados sociales —así como entre los grupos colectivos que viven dentro de cada agregado— varían al infinito; sus relaciones recíprocas son constantemente diversas, debido a la persistente heterogeneidad de intereses. Una primera causa de antagonismo nace de las desigualdades étnicas; hay luchas entre las razas, estudiadas por Gumpowicz, Ammond, Lapouge, Winiarsky; en la evolución histórica se atenúan sus conflictos, tendiendo a unificarse bajo la hegemonía de las mejor adaptadas para la lucha por la vida, como demostraron Colaianni, Finot, Nordau y otros. Dentro de una misma raza, la diversidad de condiciones económicas, debidas a la influencia del ambiente natural, determina la formación de diversos agregados políticos; se constituyen estados distintos, apareciendo entre ellos antagonismos de intereses que son causa de las luchas entre las naciones; basta recordar los estudios de Novicow. La diversa función social de cada sexo y las necesidades superiores de la conservación de la especie, determinan la lucha entre los sexos, analizada por Viaggi, procurando cada uno ejercer mayor autoridad sobre el otro y conquistando el derecho al amor al precio del menor esfuerzo posible. Dentro de cada agregado social, la división del trabajo determina la aparición de clases sociales que pueden llegar a tener intereses antagónicos o divergentes; aparecen así las luchas de clases, estudiadas por los sociólogos marxistas. Desde otro punto de vista, más estrecho, la solidaridad de intereses entre los que ejercitan una función particular engendra una lucha entre ellos y el resto de la sociedad, en formas que oscilan desde el espíritu de cuerpo hasta la solidaridad económica de capitalistas o proletarios, y desde el politiquismo profesional hasta la explotación de las supersticiones. Podrían señalarse cien formas de lucha por la vida, propias de colectividades: siempre que existe una solidaridad de intereses, permanente o transitoria, hay lucha colectiva contra el resto de la especie o contra algunas de sus partes. El principio darwiniano se repite, bajo mil formas, en el mundo social.

En los agregados sociales constituidos en naciones, todas estas formas de lucha por la vida se polarizan en torno de dos grandes manifestaciones: 1ª, lucha de necesidades vitales entre los diversos grupos componentes de una misma «sociedad» (política interna); 2ª, lucha de necesidades vitales entre las diversas «sociedades», que coexisten en el tiempo y se limitan en el espacio (política internacional). Podemos formular las proposiciones siguientes:

a) La política nacional es la expresión de la lucha por la vida entre diversos grupos que tienen necesidades y aspiraciones heterogéneas dentro de las que son comunes a toda la nacionalidad.

b) La política internacional es la expresión de la lucha por la vida entre diversas sociedades que constituyen nacionalidades diferentes, por la heterogeneidad del medio físico, de la raza, etc.

Cada una de esas formas particulares de «lucha por la vida» determina variaciones especiales de la «asociación para la lucha», implicando adaptaciones apropiadas de la mentalidad colectiva: supersticiones, creencias, doctrinas, ideales; otros tantos aspectos de la psicología social.

JOSÉ INGENIEROS.

CANCION DE PAZ

Hermanos en belleza
y hermanos en verdad:
¡nos rodea la noche, y en la noche
tenemos que cantar!

Aceptemos el reto de los bárbaros
sin ley y sin piedad:
contra el hierro del bárbaro, el diamante
de la idea inmortal.

¿Los pueblos sin amor, enloquecidos
y a los sonos de música marcial,
se arrojan en la triste encrucijada
donde sólo la tumba encontrarán?

¿Sin fe, sin esperanza, sin consuelo
—residuos del impávido volcán—
quedan niños y madres sobre el mundo
convertido en erial?

¿La tierra está cubierta de cadáveres?
¿Sigue, recio, soplando el huracán?
¿Están los horizontes incendiados?
¿No se advierte una tabla sobre el mar?

Levantemos las frentes como torres
en medio de la vasta soledad;
horademos con luz de pensamiento
la montaña del mal.

Contra las sombras del error, alcemos
nuestra altiva verdad.
Mientras brille una chispa en ese faro,
contra el viento y las olas: ¡a bogar!

ALBERTO GHIRALDO.

LA DEFENSA

(Suplemento Pedagógico de LA LUCHA).

Portavoz de la Asociación Nacional de Profesores Particulares.

DIRECTOR: D. David Aubá.

REDACCIÓN: Cabañes, 60, BARCELONA, a donde deben remitirse todos los escritos relacionados con esta Sección.

CUATRO PALABRAS Las Víctimas del Egoísmo

Como saben los lectores de LA LUCHA, en nuestro Programa figuran, en primer término, los excelsos postulados de defensa y propagación de la Cultura, de la Razón y de la Justicia. Siendo así, ¿cómo negar a los Maestros Particulares de España las columnas de LA LUCHA, para que, desde ellas, puedan defender su derecho a la vida, que algunos, que con gran cinismo blasonan de liberales, no quieren reconocer y pretenden atropellar?

Encontramos muy en su lugar que la clase sufriendo, al mismo tiempo que valiente, del Profesorado Particular de España se disponga a la defensa y haga llegar su clamor hasta el Poder de la República, para que éste ampare sus derechos.

La República, sino quiere arrojar una mancha de oprobio sobre su alba vestidura, no puede desatender al Profesorado Particular de España. En la *Asociación Nacional de Profesores Particulares* figuran, en primera línea, los maestros que, contra viento y marea, han venido sosteniendo el espíritu laico y democrático del pueblo español, sin lograr amedrentarles el caciquismo, que mantenía la Monarquía, y luchando a pecho descubierto contra luises, damas de estropajosa y demás cucarachas clericales. El que, llamándose republicano, pretenda negar la influencia decisiva del Profesorado Particular en favor de la Libertad, comete una infamia, y pretender relegarlo a último término, constituye una ignominia.

El Profesorado Particular de España, cuando, en los tiempos nefandos de la Monarquía, cada profesor oficial, salvo rarísimas excepciones, estaba convertido en un monaguillo o en un sacristán, a manera de nueva vestal, mantenía el fuego sagrado de la República, fuego que ha alumbrado su ruta hasta conducirla al triunfo glorioso que todos contemplamos.

La República no caerá en el pecado de ingratitud, no escuchando la voz del Profesorado Particular de España, pecado grave que la Historia no le perdonaría, y es por esto que LA LUCHA ofreció generosamente sus columnas a la *Asociación Nacional de Profesores Particulares*, para que, desde ellas, haga vibrar su voz en legítima defensa y en solicitud del premio a sus desvelos en pro del triunfo del nuevo régimen, si no quiere que los colores se le suban al rostro ante el mundo civilizado.

No nos cabe duda que los lectores de LA LUCHA verán con simpatía nuestro rasgo, y, animados por esta creencia, hemos ofrecido sin titubeos las columnas de nuestro paladín a los dignísimos Profesores Particulares de la nación española, para que sea el vocero de sus aspiraciones y les sea útil para la salvaguardia de sus derechos e intereses.

No queremos terminar sin encarecer al Profesorado español, que aun no forma parte de la *Asociación Nacional de Profesores Particulares*, se inscriba en ella sin demora. No olvide que la unión hace la fuerza y recuerde la célebre fábula de Esopo: *El León y los Cuatro Bueyes*. Dicha *Asociación* cuenta ya con 200 asociados y es necesario que, para el bien de todos, no quede uno sólo sin inscribirse, sin pérdida de tiempo.

EL EDITOR DE LA LUCHA.

Desanimación

Los españoles somos así. De momento, grande empresa, mucho entusiasmo, predicar una unión, para que esta unión se convierta en una fuerza; pero se pasa el momento latente y aquella unión desaparece, aquel entusiasmo se desvanece y hace falta un nuevo acicate para reaccionar y convertir la apatía que nos invade en un motor potente que haga reavivar aquellos instantes de emoción en que todos queremos laborar por el bien común; pero no precisamente por este bien común, no; es por el bien particular, por el egoísmo que nos impulsa a solicitar de los demás el apoyo, la ayuda en un momento preciso, para olvidarnos al instante de que somos compañeros, de que pertenecemos a una organización, para que no se debilite, para que sea potente.

Estamos en unos momentos muy difíciles, en unos instantes de expectación, amenazados por todos lados, y si en estos momentos no demostramos nuestra cohesión, todo nuestro esfuerzo será inútil, el tiempo que empleemos será tiempo per-

dido.

La lucha debe ser ahora más tenaz que en la época de nuestra fundación; hoy el peligro es más inminente que en Mayo del año pasado. Entonces sólo teníamos un elemento en contra nuestra; hoy todas las provincias, todas las regiones se han puesto contra nosotros; hoy nuestros enemigos son legión y son potencia; y para combatir esta legión, para anular esta potencia, debemos unirnos fuertemente, debemos cobijarnos todos, absolutamente todos, bajo la bandera que tremola la *Asociación Nacional de Profesores Particulares*.

No basta que la Junta se mueva, que su Presidencia muestre actividad, que se le conceda toda la confianza para obrar; es necesario que todos y cada uno de los asociados actúe, se ponga en movimiento, que donde haya un maestro particular tenga la Asociación un adalid que pregone la unión, porque la unión es fuerza y la fuerza todo lo avasalla.

DICÁBUA.

Estaba convencido de que pronto habíamos de registrar, el Magisterio particular catalán, las primeras consecuencias del egoísmo que impera en cierto sector de nuestra clase profesional.

El digno, el pundonoroso maestro, el amigo, el compañero D. Juan Nadal ha caído víctima del egoísmo imperante en ciertos elementos del Magisterio catalán, que, por su ambición al medro, no han titubeado en sacrificar a compañeros buenos, que se han preocupado siempre por el bienestar de la clase.

Unos señores que, guiados sólo por su ambición, pretendían fusionar a todo el Magisterio particular han sido la primordial causa de que los maestros particulares empiecen a sufrir las consecuencias de esa separación de castas, de ese deslinde de categorías.

En vez de procurar hermanar y unir a todos los que se dedican al sublime sacerdocio de la enseñanza, no han hecho otra cosa que fomentar un espíritu de animosidad capaz de producir infinidad de desgracias, como la que deploramos todos los buenos maestros con la pérdida de tan buen compañero.

Y no sólo hemos de sentir tan irreparable pérdida, sino que, a consecuencia de esa irreductible valla que ciertos compañeros han levantado entre uno y otro sector del Magisterio particular, hemos de sentir otras como son el cierre de algunos colegios de dignos compañeros, que no serán los últimos en esa larga cadena que se irá sucediendo.

¿Es que no están convencidos estos señores de que su proceder no ha de producir otro resultado que la desaparición completa de los colegios particulares?

¿Es que los compañeros que por abnegación y por amor a la cultura, han dedicado toda su vida, toda su salud en favor de la niñez, un día, faltados de medios oficiales para educarse e instruirse, no son dignos de ser respetados y defendidos en el ejercicio de su vocación?

¿Es que los muchos años, al frente de sus colegios no ha de servirles más que, como al malogrado compañero, víctima para que de su amor a la clase, sucumban a los disgustos y sinsabores de este mal comprendido egoísmo, o se vean como los otros, ya viejos, enfermos y desvalidos, abandonados a la miseria más grande?

¿Es ese el premio a una labor sublime, a los muchos años de luchas y sufrimientos para elevar la cultura y la educación del pueblo?

¡Vergüenza debieran darse esos señores, que escudados en un título, Dios sabe cómo adquirido muchas de las veces, se sirvan de él para separarse de sus compañeros de profesión, queriendo hacer recaer sobre éstos todo el rigor de la ley!

Nosotros que hemos defen-

dido y seguimos defendiendo el respeto a los derechos adquiridos, no nos hemos negado nunca a una verdadera inteligencia entre todos los que se dedican a la educación de la infancia; pero una inteligencia verdad, separada de todo espíritu egoísta y ambicioso; nosotros que no aspiramos a más derechos que al libre ejercicio de una profesión, a la cual hemos dedicado todas nuestras energías, hemos procurado, día tras día, fomentar una verdadera hermandad, en favor de la cual venimos luchando hace más de quince años; nosotros volvemos otra vez a dirigirnos al Magisterio particular de Cataluña y al de toda España haciendo un llamamiento de cordialidad y amor entre todos.

Habíamos pensado convocar una reunión de todos los presidentes de las asociaciones y finalmente una asamblea magna, para conseguir llegar a un acuerdo, y así lo habíamos publicado en la prensa; pero de ello desistimos, al enterarnos de que otros elementos habíanse apropiado este proyecto, y desistimos porque no se creyera que nosotros pretendíamos esa prioridad, para fines mez-

quinos, que no caben en nosotros, y para que otros hombres, sino con más experiencia, con mejor predisposición por su afinidad con elementos distanciados de nosotros, los cuales pudieran con más libertad de acción llegar a conseguir este compañerismo que todos predicamos, pero que, hasta la fecha, nadie ha podido cristalizar.

Que esas víctimas sacrificadas al egoísmo de los menos y a la apatía de los más, sean el acicate que nos mueva a formar una federación verdad, en donde el que valga, el que pueda despojarse de toda vanidad, de toda ambición, de todo egoísmo, dirija, y que todos los demás cumplan como buenos y sigan fielmente el camino que se les trace.

El tiempo apremia, corre veloz, pero si se emplea una actividad viva, exenta de miserias y bajas miras, aun llegaremos a tiempo.

Si en algo sirve nuestra modesta colaboración, dispuestos estamos a prestarla, si ello ha de producir el resultado que individualmente todos ambicionamos y que al hallarnos en colectividad nadie, absolutamente nadie, quiere aceptar.

D. AUBÁ.

Barcelona.

Junta Directiva Ordinaria de la Asociación

El día 30 del pasado mes de Marzo, la Asociación tuvo su Junta ordinaria mensual bajo la presidencia del Sr. Aubá. Leída el acta anterior, fué aprobada haciendo constar el Sr. Durán que asistió a la última celebrada y no consta en el acta.

Dase cuenta de la correspondencia recibida y transmitida.

El Presidente da cuenta de las visitas efectuadas a las poblaciones de Badalona, Mataró, Arenys, Sabadell, Tarrasa y Manresa, donde fué recibido con efusivas muestras de compañerismo, habiendo obtenido fructíferos resultados de las conferencias celebradas.

Acordóse continuar la campaña emprendida concediéndose al Sr. Aubá un voto de confianza para que pueda continuar su labor en pro de la defensa del Magisterio particular de España.

Se da cuenta de la oferta hecha por nuestro compañero de Sabadell, el cual ha puesto a nuestra disposición el periódico por él editado, LA LUCHA. La Junta recibió con alborozo tan buena noticia, acordando aceptarla y que se comuniqué al compañero el agradecimiento de la Asociación por su altruista oferta.

Se acuerda gestionar la realización de festivales infantiles en combinación con la Asociación Nacional de Radio difusión, delegando a la Presidencia para que designe la comisión consiguiente.

Acuérdase confeccionar los carnets de asociado, quedando

delegado el Sr. Aubá.

Dase cuenta de una comunicación de la Defensa del Profesorado Particular invitando a la Asociación para una reunión de Juntas Directivas, acordando el enterado.

Dase cuenta de una comunicación de la Defensa del Profesorado Particular dando cuenta del fallecimiento del Sr. Nadal, Presidente de dicha entidad.

La Presidencia da cuenta de que, en la imposibilidad de poder asistir personalmente al acto del entierro, delegó en el Sr. Pujol, por serle imposible asistir al Vicepresidente y que se cursó aviso a los socios para que asistieran, como así lo efectuaron. Acordóse constara en acta el sentimiento de la Asociación y que se comuniqué a la Asociación que el Sr. Nadal presidía.

Son aprobadas las cuentas del mes de Marzo último.

Se reparten entre los asistentes unos ejemplares de la Constitución remitidos para este fin por nuestro Presidente honorario el Sr. Ministro de Agricultura, D. Marcelino Domingo, al que se le agradece la atención.

Se levanta la sesión a las veintiuna.

Los Sores. Profesores que comprendan la necesidad de estar asociados en la Asociación Nacional de Profesores Particulares, deben solicitar su alta del Sr. Presidente, Cabañes, 60, BARCELONA,

¿Conoce Usted el Esperanto?

Nuestras autoridades suelen ser muy complacientes, cuando se trata de presidir congresos, conferencias y otros actos más o menos literarios. De esta complacencia se aprovechan los esperantistas para hacer ver que el esperanto es conocido y apoyado por los elementos gubernamentales y, que, por consiguiente, es el único idioma artificial consagrado como internacional definitivamente.

No diremos que no haya alguna de estas personas que conozcan y practiquen el esperanto; pero la mayor parte de ellas sólo conocen el nombre. Saben que es una lengua internacional y, algunas veces, hasta se permiten hacer un discurso en favor de la misma, porque reconocen el sentimiento de universalidad y creen, por no haber estudiado a fondo la cuestión, que con el esperanto está resuelta.

Si a todos los que hablan de él se les hiciera esta pregunta: *¿Conoce usted el esperanto?* se vería que no tienen una noción mucho mayor que los que jamás han oído hablar de tal idioma.

Por esto hay necesidad de decirles que, no solamente no es la solución del problema, sino que el esperanto no es ni siquiera internacional.

Porque tiene un alfabeto cuyos tipos no existen en la mayoría de las imprentas, ni en las máquinas de escribir, ni puede tampoco telegrafarse. Por ello hay que emplear una h para sustituir a las consonantes acentuadas, con lo que muchas palabras resultan con esta ortografía sumamente rara: monarhho, anarhho, hhemio, hhaoso, etc. ldo emplea estas otras: monarko, anarkio, kemio (química), kaoso (caos), etc.

Su vocabulario tampoco es todo lo internacional que debiera. Además, tiene muchas palabras formadas arbitrariamente y por el corto número de raíces, hay que emplear con frecuencia perfrasis extrañas para expresar las más sencillas ideas.

Las finales aj, oj, uj, resultan en extremo desagradables, tanto para la vista como para el oído: «El shij multej infanoj unuj estas bonaj kaj aliaj malbonaj». En ldo: Ek lua multa infanti uni esas bona ed altri esas mala.

Si en esperanto oímos esta frase: «Vi manghas», no hay quien pueda averiguar si se refiere a un individuo o a varios, porque vi es el pronombre de segunda persona en singular y en plural. Esto lo ha resuelto el ldo de una manera bien sencilla. Vu para el singular, vi para el plural. Por lo tanto: vu manjas (usted come); vi manjas (ustedes comen).

Para los esperantistas, esto no tiene importancia; pero si en las lenguas naturales estas distinciones son necesarias, creemos que aun deben serlo más cuando se trata de la lengua internacional que debe ser apta para traducir todas las ideas.

PEDRO MARCILLA.

Compendio de la «Kompleta Gramatiko Detaloza», escrita el IDO por el marqués L. de Beaufront, principal autor de esta lengua.

Versión Española de PEDRO MARCILLA

Las palabras irga, irgu, (irgi), irgo, irge, deben usarse solamente cuando se encuentran en proposición independiente y completa: donez a me irgo; irgu komprenos to; venez irge, ma venez. (Dame a mí cualquier cosa; cualquiera comprenderá eso; ven de cualquier modo, pero ven.)

Pero deben ser seguidas de las palabras qua, qui, quo, quale, quante, si están ligadas con una proposición subordinada. Ej.: Ad irgu, qua venos, vu dicos, ke me ne esas en la hemo (o heme); irgo quon vu donacos ad ilu, to ne kontentigos lu; -irge quale vu procedos, il blamos vu; -irquante li laboros, li ne povos finir ge tante balde. (A cualquiera que venga, usted le dirá que no estoy en casa; cualquier cosa que usted le regale a

él, no le contentará; de cualquier modo que usted proceda, él le censurará; tanto cuanto él trabaje, no podrá acabar tan pronto.)

Como se comprende, el adverbio irge puede ligarse a los otros relativos, por ejemplo: a qua, quala, quanta, etc. para darles el sentido indeterminado. Ej.: irge qua mulieron o yuninon il vidas, il desprizas elu; -irge quala instrumenton vi uzos, vi ne sucesos facar ta laboro; -irge quanta librin il havas, il deziras ankore plu multii. (Cualquiera mujer o joven que él ve, la desprecia; cualquier instrumento que ustedes usen, no conseguirán hacer ese trabajo; tantos cuantos libros tenga, él aun desea muchos más.)

Voces de Ultratumba

JESÚS ANTE EL MICRÓFONO.

III

Reanudo mis radiaciones, amigos: Hoy empezaré diciendo que, al que le molestas las verdades, que desenchufe, como ya lo han hecho algunos que, no tan sólo han desenchufado, sino que han pretendido, aunque inútilmente, destruir el aparato. Tales actitudes no son nuevas; siempre, cuando uno es presa del fanatismo, cae inexorablemente en el ridículo, y, sino, recordad la lucha histórica entre los fanatismos musulmán y muzá-rabe, que, cuando los muzárabes maldecían a grandes voces a Mahoma cada vez que oían al «muezn» convocando a los árabes a la oración, éstos se tapaban los oídos cada vez que oían tañir las campanas. Con el nuevo régimen que disfrutáis en España, sucede algo parecido: cada vez que los cavernícolas, por ejemplo, escuchan, por medio de la radio, el Himno de Riego, no os quepa ninguna duda que, o se tapan los oídos o desenchufan. Así, pues, al que no le gustan las verdades que yo diga, porque las verdades, aunque todos sabéis son necesarias, amargan, que desenchufe.

Y voy al grano: Mis representantes, que, dicho sea de paso, yo no he nombrado, porque yo sólo escojo a los que sienten verdadera vocación para predicar mis doctrinas y no a los que se acogen al ministerio como una de tantas maneras de vivir en la Tierra, están empeñados en que ahí han sido colocados los humanos para sufrir. Olvidan que yo dije: «El Reino de Dios está en vos»

otros» y que ellos, con su conformismo, están alejando el tal Reino de mi Padre, lo cual es debido a que ellos interpretan mi filosofía según conviene a los intereses de quienes les pagan, de los cuales son esclavos.

¡Qué sarcasmo! La Humanidad se halla en un mundo rebosante de riquezas y la mayor parte de los mortales perecen de miseria. ¿En dónde se practica aquello de «Ama a tu prójimo como a tí mismo»? ¡Ah, farsantes! Ciertamente alguna vez alguno de los que se titulan mis representantes se atreve a repetir aquellas palabras: «¡Ay de los ricos; más fácil es pasar un camello por el ojo de una aguja que entrar un rico en el Reino de los Cielos!» Pero esto lo hacen después de haberse asegurado de que no corre peligro su pitanzita, por estar ciertos de que no los oyen los interesados. ¡Cuánta hipocresía, cuánta farsa, cuánta mentira, cuánta cobardía! En verdad os digo que estoy asqueado de los que se llaman mis representantes. ¿En qué siguen las huellas de los Profetas, las mías y las de mis Apóstoles y primeros seguidores de mi filosofía? ¡En nada! A mí me toca demostrarlo punto por punto.

Yo soy el Cristo de los pobres, no el de los ricos. Por sino me expliqué bien en mis arengas terrenales, os diré que con los dedos de las manos sobrarían para contar los ricos que son dignos del Reino de los Cielos. Todas las grandes fortunas, y muchas de las pequeñas, están amasadas con la sangre, el sudor y las lágrimas de los desheredados. Este lenguaje que ahora empleo, no es nuevo; lo empleé hace dos mil años, hicieron uso de él los Profetas de Israel y en los escritos de mis Apóstoles lo encontraréis; pero los que se llaman mis ministros no le dan ningún valor y así se halla mi doctrina en el descrédito y el mundo, que tenía que ser salvado por ella, resbalando cada vez más hacia el abismo.

Del malestar de la Humanidad, he de culpar a los que se dicen mis ministros, en primer término; todo en el mundo avanza, todo progresa y evoluciona; sólo mi filosofía va «p'atras», debido a los que la mangonean. Los que se dicen mis ministros, o son ciegos o son unos malvados que tienen empeño en acabar con mi obra redentora. Figuraos que en España, en donde el Catolicismo tiene demostrado que, desde tiempo inmemorial, ha sido mi peor enemigo, los protestantes, bajo la presión católica, no pudieron hacer nada; se implanta la República y parece que cogen ánimos para hacer algo; pero caen en el error de emplear los rancios procedimientos de 70 años atrás. Viven atrasados, aun desconocen el termómetro que señala la fiebre del Pueblo y ni siquiera tienen noción de cómo se le ha de tomar el pulso. Alguien, con alguna experiencia, les propone métodos nuevos adecuados a los modernos tiempos, y el pobre, si llega a encontrarse en los tiempos de Calvino, tiene el mismo fin que Servet.

No hay espiritualidad ni sentido común en sus tácticas. Sólo tienen afán de proselitismo, sin llegar a nada práctico y salvador.

Continuaré.

JESUS DE NAZARET.

(Por la retransmisión, PROMETEO.)

Comprad EL CRISTIANISMO SOCIAL. Su sólo anuncio, tuvo la virtud de hacer que no les llegara la camisa al cuerpo a los falsos cristianos. Se expone en él la verdad desnuda sobre las desviaciones que los explotadores de la Cruz han hecho sufrir al verdadero Cristianismo. Un tomo de 256 páginas de apretado texto, 4 pesetas. Importantes descuentos a nuestros suscriptores y paqueteros.

"HELIOS"

Se ha puesto a la venta el número 191 de esta interesante revista, que difunde por doquier las sublimes doctrinas del naturismo, cuyo sumario es el siguiente:

Las anginas y la hidroterapia, por H. Gimeno Pérez.—El método Phusis. Rajeunir (rejuvenecer), por Mariano Collado.—Apreciaciones, por J. Galián Cerón.—El problema de la alimentación. Diálisis y Catálisis, por Adam (L' homme nouveau).—Nuestras propagandas. Conferencia del doctor Remartínez.—Un libro de mucha utilidad.—Conferencia.—Glosando una conferencia, por el doctor Veritas.—Procedamos lógica, humana y sabiamente, por María.—¿Para qué tenéis voluntad, hombres!, por Esdelo.—Cosas..., por el profesor Nailag.—Inauguración de una escuela, por Ambrosio González.—El consultorio alimenticio. — Impresiones de un naturista, por Naturófilo.

Se vende en todos los quioscos y en la Redacción y Administración: C. Segorbe, 8.—VALENCIA.

Suscripción: 5 pesetas al año.

Pensamientos

Lo cierto es que el cuidado y los sacrificios de nuestros padres se dirigen exclusivamente a atestarnos la cabeza de ciencia; del juicio y de la virtud nada sabemos.

Se trabaja sólo para llenar la memoria, y dejamos vacíos el entendimiento y la conciencia.

Sabemos decir: «así dijo Cicerón»; «tales eran las costumbres de Platón»; «he aquí las palabras textuales de Aristóteles»; pero ¿qué decimos nosotros mismos? ¿Qué juzgamos por cuenta propia? ¿Qué hacemos? Sin eso, lo mismo diría un papagayo.

Aceptamos las opiniones y el saber ajenos... más ¿de qué nos sirve hartarnos de viandas, si no las digerimos, si no las transformamos en nuestro propio ser?

Podemos ser sabios con el saber de otro, pero se es prudente con la prudencia propia.

Ved mi escolar que vuelve del colegio; nada tan duro como ponerle en condiciones de aprovechar sus estudios, porque el único aumento que se nota en él, es que vuelve más tonto y presuntuoso que cuando salió de casa.

Preguntado Agesilao sobre lo que opinaba que debía enseñarse a los niños, respondió: «lo que hayan de hacer cuando sean hombres».

Quisiera yo que se tuviera más cuidado en escoger para el niño un conductor que tuviera la cabeza bien hecha mejor que muy llena.

MONTAIGNE.

Imp. «Gutenberg».—Carretera de Barcelona, 48.—Sabadell.

LIBROS ESCOGIDOS

Lectura instructiva, moral, sana, vigorosa y alentadora.

SUGESTIVAS Y ESTIMULANTES OBRAS DEL SABIO PSICÓLOGO Y EDUCADOR DE LA JUVENTUD DOCTOR MARDEN

¡Siempre Adelante!
Abrirse Paso.
El Poder del Pensamiento.
La Iniciación de los Negocios.
El Éxito Comercial.
Actitud Victoriosa.
Paz, Poder y Abundancia.
Psicología del Comerciante.
La obra Maestra de la Vida.
Ideales de Dicha.
Defiende tus Energías.
La Mujer y el Hogar.
El Crimen del silencio.
Querer es Poder.
Los Caminos del Amor.
La Vida Optimista.
El Secreto del Éxito.
Sobre la Marcha.
Ayúdate a tí Mismo.
La Alegría del Vivir.
Eficacia Personal.
Delanteros y Zagueros.
Sed Buenos con vosotros Mismos.
Perfeccionamiento Individual.
Energía Mental.
El Dueño de sí Mismo.
Elección de Carrera.
Ejemplos Estimulantes.
Economía y Ahorro.
El Camino de la Prosperidad.
Educación del Carácter.
Voces de Aliento.
Biografía del Dr. Marden.
Esfuerzo y Provecho.
Deseo Insistente.
Sendero de la Felicidad.
Voluntad Resuelta.
Dominio de los Nervios.
La Timidez Vencida.
Los goces de la Amistad.

Cada tomo en rústica: 5'50 ptas. Encuadernado en tela, estampaciones oro: 7 ptas.

De venta en esta Administración. No se atenderá ningún pedido que no vaya acompañado de su importe.

Qué lejos está

¡Qué lejos estás, qué lejos!... ¡Qué cielo más grande pasa entre tu sombra y mi sombra, entre tu risa y mis lágrimas! Para tu alma de flores, camino lleva mi alma... ¡Carretera de los cielos que lleva la luna blanca, qué lejos estás, qué lejos!... Más lejos que la mañana aquella... en que nos mirábamos, que la tristeza en tus ojos de plata me reflejabas. Tristeza de tus amores, brillantes como la helada.

FAUSTINO MANZANO VILLEGAS. Salvochea.

NOTA.—Esta poesía la publicamos, por tener interés en ello el Sr. Alvera, uno de nuestros mejores corresponsales, pues, aunque no es contraria a nuestros postulados, verdaderamente no encaja con los mismos.

Maremágnum

Después de cerrada la *Suscripción Pro Hospitales de Barcelona*, hecha por los alumnos del *Colegio del Porvenir*, de Sabadell, y simpatizantes de LA LUCHA, se recibieron en esta Administración las cantidades que se detallan a continuación: De *Espluga de Francolí*, Alejandro Callao, 1'50 ptas.; Juan Callao, 2; Ricardo Farré, 2; Antonio Soms, 1; José Marí, 1; Juan Bosch, 1; Daniel Trullols, 1'50; Jaime Fort, 1'20. De *Sabadell*: Cándida Pairó, 1'80, que unidas a las 73'20 de que ya dimos cuenta, suman 84'20 ptas., las que fueron entregadas el día 11 a *Radio Barcelona*, en cuyo mismo día dió cuenta por radio dicha Asociación.

Por falta de espacio, en este número no hemos podido insertar la continuación de *Guerra a la Guerra*, de nuestro estimado colaborador de Madrid, D. Luis Villaz.